

# 時事評論

## 被災者支援と地域共生社会

早稲田大学理事・教授

菊池 馨実

4月2日から3日にかけて、石川県珠洲市と能登町に赴いた。今回の震災の特徴として、被災地へのアクセスが極端に悪く、それが避難や支援に大きく影響を及ぼしていることが指摘される。

ようやくボランティアも入り始めているとはいっても、奥能登の珠洲市などは、交通事情に加えていまだに上水道などのライフラインが寸断されたままの地域が多く、宿泊場所も限られるなど、復興に向けた課題は少なくない。

どうやって現地に入つたらよいか。知人の支援者達に相談していたところ、今回、NPO法の代表として、昨年5月の能登地震で被災した珠洲市の支援にあたつていたところ、今年元日の大地震を受けて、本部と自宅のある福岡から翌々日には同市内に入つて支援活動を開始された。月に1、2度、自宅に戻つただけで、ほとんどの期間を珠洲での支援活動に費やしておられる江崎氏のひたむきな姿勢には、本当に頭が下がる。

これに対し、日常的な生活は、介護や障害、生活困窮など平時の福祉につなぎ、対応していくことが可能なはずだと言う。したがつて、被災者支援は、被災前の地域資源の豊かさなどをいか、被災による物的・人的ダメージの度合いにも大きく左右されるものの、平時に向けた「出口戦略」を見据えた支援活動でなければならない。

珠洲市では、福祉課・健康増進センター、社会福祉協議会などを訪問し、いくつかの会議・打ち合わせに臨席する機会を得た。その中で、江崎氏ら支援者が市職員の方々と同じ目標で議論していることに感銘を受けた。既に昨年から支援に入つておられたことに加えて、災害親子マネジメントの視点が福祉行政の視点と重なることも大きく寄与していると考えられる。全員が被災者である市職員や社協職員の退職が止まらない中で、国・県・市町村の応援とは別の江崎氏ら支援者の中間支援

的な活動(支援者支援)も瞠目に値する。

**地域共生社会との関連づけ**

4月17日、生活困窮者自立支援法等改正法が可決・成立し、居住支援の強化のための措置などが講じられた。

福祉施策の次の課題となるのが、令和2年社会福祉法等改正法で予定されている施行後5年を目途とした見直しに向けた検討である(附則2条)。全世代型社会保障構築会議「改革工程」(昨年12月)によれば、「地域共生社会」の実現のための2024年度に実施する取組として、重層的支援体制整備事業の更なる促進に向け、右の見直し規定に基づく検討が明記されおり、同事業の見直しが課題となることは確実である。2028年度までに実施について検討する取組として挙げられている「身寄りのない高齢者等への支援」も、当然に課題となるだろう。

江崎氏と筆者を結び付けたものの本質は、同氏が災害ケースマネジメントという手法で、被災者支援にあたつておられるからに他ならない。

江崎氏と筆者を結び付けたものの本質は、同氏が災害ケースマネジメントという手法で、被災者支援にあたつておられるからに他ならない。

おおまかに言うと、災害ケーブルによる支援活動に費やしておられる江崎氏のひたむきな姿勢には、本当に頭が下がる。

加えて、被災者支援も地域共生社会の実現という大きな枠組みの中で検討する必要がある。実は、既存の福祉施策においても、被災者支援を念頭におくものが存在する。老健局所管の「被災高齢者等把握事業」と社会・援護局所管の「被災者見守り相談支援事業」である。そして今般、能登地域6市町向けの地域福祉推進支援臨時特例交付金制度が設けられた。この仕組みは、被災者世帯に住宅再建支援等に係る給付金(最大300万円)を支給する事業のほか、地域の実情にあわせた福祉ニーズの高い被災者を支援する事業を含む。これにより、緊急対応としての「把握」から、仮設住宅での支え合いセンターによる恒常的な「見守り」、仮設以外での地域での相談支援や地域づくり、というメニューがひとまず揃つたと言い得る。

こうしたスキームを法令レベルで位置づけることで、平時に

向かう「出口戦略」を見据えた普遍的な仕組みとなる可能性を

筆者が被災者支援に強く関心を寄せる理由は、それが平時の国や自治体が強い権限をもち、災害時の避難や復旧が集中的に被災者支援には、平時の地域資源の豊かさが影響する面がある。また住まいの確保などの緊急対応の後には、人の生活そのものを支える平時の福祉的支援が必要になっていく。

被災者支援に特化したNPOの代表として、昨年5月の能登地震で被災した珠洲市の支援にあたつていたところ、今年元日の大地震を受けて、本部と自宅のある福岡から翌々日には同市内に入つて支援活動を開始された。月に1、2度、自宅に戻つただけで、ほとんどの期間を珠洲での支援活動に費やしておられる江崎氏のひたむきな姿勢には、本当に頭が下がる。

災害ケースマネジメントの手

法によれば、短期的集中的な支援ではなく、長期にわたつて寄り添う支援が求められる。久留米市でも珠洲市でも、江崎氏が行つている主な活動のひとつが、被災者宅への長期にわたる戸別訪問というのも頗るもある。

江崎氏によれば、被災者支援にあたつては、住まいの再建がスムーズに行われているかがポイントだという。たとえば、修理するか解体するか、解体する

江崎氏によれば、被災者支援にあたつては、住まいの再建がスムーズに行われているかがポイントだという。たとえば、修

理するか解体するか、解体する江崎氏によれば、被災者支援にあたつては、住まいの再建がスムーズに行われているかがポイントだという。たとえば、修

理するか解体するか、解体する江崎氏によれば、被災者支援にあたつては、住まいの再建がスムーズに行われているかがポイントだという。たとえば、修

理するか解体するか、解体する江崎氏によれば、被災者支援にあたつては、住まいの再建がスムーズに行われているかがポイントだという。たとえば、修

理するか解体するか、解体する江崎氏によれば、被災者支援にあたつては、住まいの再建がスムーズに行われているかがポイントだという。たとえば、修

理するか解体するか、解体する江崎氏によれば、被災者支援にあたつては、住まいの再建がスムーズに行われているかがポイントだとい

江崎氏によれば、被災者支援にあたつては、住まいの再建がスムーズに行われているかがポイントだとい

江崎氏によれば、被災者支援にあたつては、住まいの再建がスムーズに行われているかがポイントだとい